
DEUTSCHE GRAMMATIK: 

START!

Приступаем к изучению 

немецкой грамматики!



ИМЕНА СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ В НЕМЕЦКОМ ЯЗЫКЕ БЫВАЮТ 3 РОДОВ: МУЖСКОГО,

СРЕДНЕГО И ЖЕНСКОГО. 

ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ ИЗМЕНЯЕТСЯ ПО ЧИСЛАМ (Т.Е. БЫВАЕТ В ФОРМЕ 

ЕДИНСТВЕННОГО И МНОЖЕСТВЕННОГО ЧИСЛА) И ПО ПАДЕЖАМ (Т.Е. 

СКЛОНЯЕТСЯ)

ВСЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ ВСЕГДА ПИШУТСЯ С БОЛЬШОЙ БУКВЫ, ДАЖЕ ЕСЛИ 

ОНИ СТОЯТ В СЕРЕДИНЕ ИЛИ В КОНЦЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ИМЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ УПОТРЕБЛЯЕТСЯ С АРТИКЛЕМ И ИНОГДА БЕЗ НЕГО

Der Substantiv- имя 

существительное



DER ARTIKEL- АРТИКЛЬ 

Артикль представляет собой короткое слово-определитель, стоящее непосредственно перед 
существительным. На схеме показаны 2 вида артикля в немецком языке

der Definitartikel - определенный 

артикль

Имеет такие формы ( в 

именительном падеже):

 der- артикль мужского рода

 das- артикль среднего рода

 die- артикль женского рода и 

мн.ч.

der Indefinitartikel-

неопределенный артикль

Имеет такие формы ( в 

именительном падеже):

 ein- артикль мужского рода

 ein-артикль среднего рода

 eine- артикль женского рода (во 

мн.ч. не употребляется)



ТАКИМ ОБРАЗОМ, СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ МОЖЕТ 

ВЫГЛЯДЕТЬ ТАК:

der Student- ein Student- студент

das Fenster- ein Fenster- окно

die Frau- eine Frau- женщина

die Menschen- Menschen- люди

Итак, артикль показывает:
- род существительного

- его падеж (артикль будет изменяться по 

падежам)-узнаем позднее

- его число 



КАКАЯ РАЗНИЦА В УПОТРЕБЛЕНИИ 

АРТИКЛЕЙ DER/DAS/DIE И EIN/EINE?
Давайте вспомним информацию слайда 3. как называются эти артикли? 
Верно: определенный и неопределенный.

Соответственно, определенный артикль

1. Всегда точно показывает род, число и падеж существительного

2. Употребляется, когда мы говорим о конкретном предмете или лице

Ну а неопределенный артикль

1. Показывает точно только существительное женского рода, а формы 
мужского и среднего совпадают. Невозможно всегда определить род, 
число и падеж

2. Употребляется, когда мы имеем в виду любой предмет или любое лицо

Вернитесь к слайду 4 и посмотрите, чем отличаются существительные с 
определенным и неопределенным артиклем в примерах



ЗАПОМНИМ!

РОД СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ В РУССКОМ И НЕМЕЦКОМ 

ЯЗЫКАХ ЧАСТО НЕ СОВПАДАЕТ.

ЧТО ЖЕ ДЕЛАТЬ? РЕКОМЕНДУЕМ ЗАУЧИВАТЬ СЛОВА С 

САМОГО НАЧАЛА С АРТИКЛЕМ.

Давайте сравним:

Книга- das Buch

Автомобиль– das Auto

Цветок- die Blume

Девушка- das Mädchen

Вы можете найти больше примеров самостоятельно. 



КОНЕЧНО, СУЩЕСТВУЮТ СПОСОБЫ  ОПРЕДЕЛЕНИЯ РОДА 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО: ПО ФОРМЕ ИЛИ ПО ЗНАЧЕНИЮ. ОДНАКО  

ЭТО ВОЗМОЖНО НЕ ВО ВСЕХ СЛУЧАЯХ. ПРЕДЛАГАЕМ ВАМ 

ОЗНАКОМИТЬСЯ СО СЛЕДУЮЩЕЙ ТАБЛИЦЕЙ

СПОСОБЫ ОПРЕДЕЛЕНИЯ РОДА 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО



männliches Geschlecht/Maskulinum - мужской род weibliches Geschlecht/Femininum- женский род sächliches Geschlecht/Neutrum- средний род

1) по форме слова:

-er* (но: das Fenster…)

-ling

-ant

-ent

-ist

-oge

-at

-us

-*

- or

- en (искл. сущ. от глаголов: das Laufen)

2) по значению:

-дни недели

-время суток/дня (но: die Nacht)

-месяцы

-времена года

-стороны света

-алкогольные напитки (но: das Bier)

-марки авто/поезда

- осадки (но: die Brise)

- минералы, камни, горные породы (но: die Kreide, die 

Perle)

-лица мужского пола и животные мужского пола (но: 

die Ameise)

-субстантивированные прилаг. и причастия (der Alte)

-некоторые государства, горы, океаны, моря, приливы, 

течения, озера

- банкноты и монеты (но:die Krone, die Kopeke)

1) по форме слова:

-in

-ie

-t

-e* (но: der Junge, der Löwe, der Name, der Affe, der 

Russe, der Käse, das Interesse …)

-ung

-heit

-keit

-schaft

-ei

-tät

-anz/enz

-ik

-ion/tion

-ur

2) по значению:

-ягоды

- большинство насекомых (но: der Schmetterling, der 

Käfer)

-овощи, фрукты (но: der Knoblauch, der Kohl, der Apfel, 

der Paprika)

-цветы, деревья (но: das Ahorn, das Maiglöckchen, der 

Kaktus, das Lavendel)

- лица женского пола (но: das Mädchen, das Fräulein)

- немецкие реки (но: der Rhein)

-животные женского пола (но: das Reh, der Panter)

1) по форме слова:

-chen

-lein

-nis*(но: die Kenntnis)

-ment (но: der Zement, der Moment)

-tum* (но: der Reichtum)

-sal

-um

ge-

2) по значению:

- сущ. от глаголов и прилаг. ( das Essen, das Rauchen, 

das Blau)

- гостиницы, рестораны, кинотеатры

- дети и детеныши животных

- большинство металлов и хим. соединений, 

медикаментов (но: die Bronze, der Stahl, der Sauerstoff)

- языки

- цвета

- некоторые ед. измерения и счета (но: der Liter, der 

Grad, die Minute)



ИТАК, ЦЕЛЕСООБРАЗНО ВЫУЧИТЬ СУФФИКСЫ. ОЧЕНЬ 

ЧАСТО ПО СУФФИКСУ МОЖНО ОПРЕДЕЛИТЬ РОД 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНОГО

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ: НЕКОТОРЫЕ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ МОГУТ УПОТРЕБЛЯТЬСЯ В 2 

ВАРИАНТАХ, С РАЗНЫМ АРТИКЛЕМ , И ОТ ЭТОГО ЗАВИСИТ ЗНАЧЕНИЕ СЛОВА

der See - озеро die See- море

der Band- том das Band - лента

das Steuer- руль die Steuer- налог

der Leiter- руководитель die Leiter- лестница (переносная)

der Tor- глупец das Tor- ворота

der Schild- щит das Schild- вывеска, табличка



А ТАК СУЩЕСТВИТЕЛЬНОЕ ИЗМЕНЯЕТСЯ ПО ПАДЕЖАМ, Т.Е. 

СКЛОНЯЕТСЯ. ИЗМЕНЯЕТСЯ ТОЛЬКО ФОРМА АРТИКЛЯ. ИНОГДА К 
СУЩЕСТВИТЕЛЬНОМУ ДОБАВЛЯЮТСЯ ОКОНЧАНИЯ

Определенный артикль

падеж м.р. ср.р. ж.р. мн.ч.

Nominativ-
именительн

ый

der das die die

Genitiv-
родительный

des des der der

Dativ-
дательный

dem dem der den

Akkusativ-
винительный

den das die die

В Род. падеже муж.р и ср.р. существительное также 
получает окончание (e)s, а в Дат.п. мн.ч.- окончание –en
Например, имя компьютера- der Name des Computers
Я говорю студентам – Ich sage den Studenten.
Я спрашиваю брата- Ich frage den Bruder. 
Я помогаю маме. – Ich helfe der Mutter. 

Неопределенный артикль

падеж м.р. ср.р. ж.р. мн.ч.

Nominativ-
именительн
ый

ein ein eine -

Genitiv-
родительны
й

eines eines einer -

Dativ-
дательный

einem einem einer -

Akkusativ-
винительный

einen ein eine -

Напомним, что неопределенный артикль во множ.ч. не 
используется



SINGULAR UND PLURAL: ЕДИНСТВЕННОЕ И 

МНОЖЕСТВЕННОЕ ЧИСЛО 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ

В НЕМЕЦКОМ ЯЗЫКЕ НЕТ ЕДИНОГО ПРАВИЛА ОБРАЗОВАНИЯ 

МНОЖЕСТВЕННОГО ЧИСЛА. СУЩЕСТВУЕТ НЕСКОЛЬКО 

ТИПОВ.

Эффективнее всего на начальном этапе заучивать существительное 

сразу же с его формой  множественного числа.


